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ВМЕСТО ТЫСЯЧИ СЛОВВМЕСТО ТЫСЯЧИ СЛОВ
В преддверии 8 Марта  
в МУПЭП «Горзеленхоз» 
вырастили 48 тысяч 
тюльпанов
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Были очищены выходы из подъ-
ездов, отмостки и пешеходные до-
рожки, внутриквартальные проезды. 
Убрали снег с крыш многоквартир-
ных жилых домов, лестниц, подзем-
ных пешеходных переходов. Очи-
щены 47 общественных пространств 
города, для этого были привлечены 
87 человек и 14 единиц техники.

Кроме этого, по информации МУП 
«ИркутскАвтодор», за прошедшие 
выходные с улиц Иркутска вывезено 
около пяти тысяч тонн снежной мас-
сы. На уборке дорог было задейство-
вано более 400 человек и 250 единиц 
техники. Силами муниципального 
предприятия очищено свыше 140 
улиц и проездов; работы проводи-
лись во всех районах города.

Напомним: во всех комитетах 
по управлению городскими округами 
имеются графики уборки дворовых 
территорий, в том числе кровель мно-
гоквартирных жилых домов. 

"
За подробной информацией 
жители могут обращаться 
к своим управляющим 
компаниям, а также 
комитетам по управлению 
округами города 
на телефоны горячей линии.

Мэр Иркутска Руслан Болотов так-
же поручил усилить контроль за убор-
кой и вывозом снега на прилегающих 
к магазинам и торговым объектам 
территориях. Он отметил, что в отно-
шении этих объектов поступает боль-
шое количество жалоб от жителей.

— Когда начнется таяние снега, 
важно не допустить подтопления 
городских территорий, особенно 

в местах с выраженным рельефом, 
во дворах и частном секторе. Особое 
внимание нужно уделить очистке 
подъездов к социальным учрежде-
ниям. Главам округов необходимо 
обратить внимание на работу с управ-
ляющими организациями: часто про-
исходит так, что после очистки крыш 
подрядчики не убирают снег с троту-
аров. Такого быть не должно! — под-
черкнул Руслан Болотов.

По материалам пресс-службы 
администрации Иркутска

СНЕЖНЫЙ СУББОТНИК На территории областного 
центра в минувшие 
выходные от снега 

очистили 3806 дворовых 
территорий многоквартирных 
жилых домов. К работе были 
привлечены 939 дворников  
и 50 единиц техники. 
С территории дворов вывезено 
около 1,5 тысячи тонн снега.

В Иркутске в выходные от снега очистили около  
3800 дворов

КОРОТКО

В Иркутске началась 
формовочная обрезка деревьев

Первые работы провели 3 марта на сквере Вол-
конского, на озелененной территории улиц Пе-
трова — Шевцова, на бульваре Рябикова и в парке 
Комсомольский. Всего же в осенне-весенний 
период запланирована формовочная обрезка 500 
деревьев в скверах, парках, бульварах и еще 500 
— вдоль магистральных улиц.

И. о. директора МКУ г. Иркутска «Городская 
среда» Роман Каптюков отметил, что перед на-
чалом работ специалисты инвентаризируют все 
парки, скверы и магистрали и определяют, какие 
мероприятия необходимо провести с зелеными 
насаждениями.

— Формовочная обрезка никакой опасности 
для деревьев не представляет. За счет обрезки 
уменьшается парусность кроны, снижается на-
грузка на ствол дерева, равномерно располага-
ются ветви. После обрезки просыпаются почки, 
они бурно начинают расти, превращаясь со вре-
менем в полноценные ветки, что впоследствии 
приводит к пышной кроне. Все крупные срезы 
в обязательном порядке закрашиваются, чтобы 
предотвратить заражение дерева вирусными 
и бактериальными инфекциями, — подчеркнул 
Роман Каптюков.

В дальнейшем планируется провести санитар-
ную обрезку 5790 деревьев, удалив сухие и по-
врежденные ветки. В марте на территории скве-
ров и парков также пройдут работы по вырубке 
около 250 старых сухих аварийных деревьев 
и кустарников. Мероприятия производятся, когда 
угол наклона ствола больше 30° от вертикали, 
если имеются повреждения или специалист отме-
чает нежизнеспособное состояние дерева (в том 
числе наличие суховершинности).

По итогам служебной проверки 
школьной столовой были 
произведены кадровые 
перестановки

По поручению мэра Иркутска Руслана Бо-
лотова была проведена проверка организации 
питания в школе № 66. Причиной стало об-
ращение родителей учеников. Как сообщили 
в департаменте образования администрации го-
рода, по итогам проверки на руководителя МУП 
«Комбинат питания» и директора образователь-
ного учреждения наложены дисциплинарные 
взыскания.

— Заведующая пищеблоком написала заяв-
ление об увольнении, назначен новый руково-
дитель. Ситуация по работе школьной столовой 
поставлена на особый контроль. Мы оперативно 
провели встречу с представителями родительско-
го комитета школы и специалистами МУП «Ком-
бинат питания». Обсудили проблемы организа-
ции питания детей в этом учебном заведении, 
договорились об усилении родительского контро-
ля за качеством питания, — подчеркнул началь-
ник департамента образования администрации 
города Иркутска Олег Ивкин.

Напомним, заявление от родителей учеников 
школы № 66 было направлено депутату думы го-
рода Иркутска Алексею Распутину.

Сейчас МУП «Комбинат питания города Ир-
кутска» обслуживает 67 школ. Остальные уч-
реждения осуществляют организацию питания 
самостоятельно либо заключают контракты с ин-
дивидуальными предпринимателями. Проверки 
питания совместно с представителями родитель-
ского комитета в учреждениях образования про-

водятся регулярно; родители участвуют также 
в разработке школьного меню.

Ветеранов боевых действий 
приглашают зарегистрироваться 
на онлайн-платформе 
«ВЕТЕРАНЫ.РФ»

Ветеранов боевых действий, проживающих 
в г. Иркутске, приглашают зарегистрировать-
ся на онлайн-платформе «ВЕТЕРАНЫ.РФ» 
(https://ветераны.рф). Портал создан благотво-
рительным фондом «Память поколений». Его 
цель — объединить на одной интернет-площадке 
все категории ветеранов России для предоставле-
ния им помощи и привилегий.

— В благодарность за неоценимый вклад в за-
щиту интересов нашей страны мы объединили 
усилия с ветеранскими организациями России, 
чтобы оказать необходимую помощь, ответить 
на часто задаваемые вопросы и поддержать ве-
теранов и их семьи, — отмечают руководители 
фонда.

На портале можно узнать, какие льготы на фе-
деральном и региональном уровне положены 
ветерану, воспользоваться юридической консуль-
тацией, получить профессиональную психоло-
гическую помощь, помощь волонтеров. На сайте 
размещены тематические новости и информация 
о скидках и акциях от партнеров платформы.

Благотворительный фонд «Память поколений» 
создан 22 июня 2015 года по инициативе и при 
поддержке администрации президента. За вре-
мя работы помощь оказана более чем 14 500 
ветеранов.

По материалам пресс-службы  
администрации Иркутска

СПРАВКА
ТЕЛЕФОНЫ ОКРУЖНЫХ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ:
Октябрьский округ — 52-02-48;
Правобережный округ — 52-03-99, 24-11-20;
Свердловский округ — 52-03-51;
Ленинский округ — 52-03-38.

В Иркутске усилен контроль  В Иркутске усилен контроль  
за уборкой и вывозом снегаза уборкой и вывозом снега

На работах по очистке дворовых На работах по очистке дворовых 
территорий в минувшие выходные было территорий в минувшие выходные было 

задействовано 50 единиц техникизадействовано 50 единиц техники

Силами коммунальных служб очищены выходы Силами коммунальных служб очищены выходы 
из подъездов, отмостки и пешеходные дорожки, из подъездов, отмостки и пешеходные дорожки, 

внутриквартальные проезды внутриквартальные проезды 
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Массовая срезка проходит в первой 
половине дня до обеда Помимо тюльпанов «Горзеленхоз» реализует и гиацинты в горшочках 

Луковицы тюльпанов заклады-
вают осенью, выгонку проводят 
как можно позже, чтобы успеть к 8 
Марта порадовать иркутянок. В этот 
раз в теплицах предприятия за-
ложили 60 тысяч луковиц, из них 
в срезке планируется получить бо-
лее 48 тысяч цветов. Гамма сортов 
довольно большая. Только тюльпа-
нов на предприятии представлено 
около 29 видов. Подбор посадочного 
материала идет по стандарту, на ре-
ализацию отправляются растения 
первого сорта — цветы выше 30 см.

— Тюльпаны ниже тридцати сан-
тиметров высаживаем в горшочки, 
их тоже можно приобрести в наших 

магазинах, — рассказывает началь-
ник агрокомплекса МУПЭП «Горзе-
ленхоз» Анастасия Кузьменко. 

"
— Если срезанный цветок 
по прошествии времени 
вянет, то в горшочке 
после увядания тюльпана 
остается луковица. 
Ее нужно просушить, 
обработать и поставить 
в холодильник. 

Кто-то потом перемещает лукови-
цу обратно в горшочек, кто-то вы-
саживает в открытый грунт на даче. 
При благоприятных  
условиях можно получить 
небольшой, но красивый 
цветок или размножить 
«деток» луковицы.

Однако для многих 
более привычны сре-
занные тюльпаны. Они 
в теплицах «Горзеленхоза» 
растут и открываются посто-
янно: с утра работники застают со-
вершенно другую картину, нежели 
вечером. Массовая срезка проходит 
в первой половине дня до обеда. 
Готовность тюльпана определяется 
по цвету и степени раскрытия.

— Ежегодно помимо наших про-
веренных сортов мы пробуем новые, 
— говорит Анастасия Кузьменко. 
— В этом году, например, испытали 
махровые формы Purple Sky, но сорт 
немного разочаровал: пушистый 
бутон оказался меньше обычного. 
Попробовали и бахромчатые формы 
тюльпанов, но они немного бледнее 
обычных. А вот сорт Luba — крас-

ный венчик с желтым обрамлением, 
испытанный в прошлом году, пре-
красно себя зарекомендовал.

Кстати, раньше тюльпаны желто-
го цвета не пользовались особой по-
пулярностью у покупателей: види-
мо, из-за песни «Желтые тюльпаны 
— вестники разлуки» люди с опас-
кой относятся к этому оттенку.

— Но эта тенденция постепенно 
отходит. Желтые тюльпаны очень 
хорошо смотрятся с тюльпанами 
насыщенного контрастного цвета, 
получаются красивые весенние бу-
кеты, — рассказывает начальник 
агрокомплекса. — Конечно, стан-

дартные оттенки — это белые 
и красные. Но вкусы у всех 

разные. Мне, например, 
очень нравятся оранжевые 
тюльпаны сор тов Sunbelt 
и Ad Rem за насыщенность 
цвета, многоцветковость  

и форму бутона: он распус-
кается и закрывается как 

граммофон, и вместо одного 
цветка в соцветии бывают два или 
три. Но мои коллеги, наоборот, 
недолюб ливают их из-за этих же 
характеристик: говорят, что ко-
гда венчики распускаются, похожи 
на лопух.

"
На протяжении 
нескольких лет 
«Горзеленхоз» не меняет 
ценовую политику, хотя 
посадочный материал 
дорожает. 

После срезки тюльпаны достав-
ляют в холодильники, где их хранят 
до выдачи покупателям. Срезают 

Простой и изысканный, 
яркий и в то же время 
нежный — тюльпан 

по праву считается самым 
весенним цветком и символом  
8 Марта. Хотя многие 
ассоциируют его с Нидерландами, 
этот цветок пришел к нам 
с Востока. Там культ тюльпана 
существовал испокон веков: его 
почитали турецкие султаны, 
красавицы мечтали о сравнении 
с ним, а поэты воспевали красоту 
цветка в стихах. По легенде, 
первый в мире тюльпан вырос 
из крови дракона, был огненным 
и обладал магической силой. 
Иркутские тюльпаны тоже 
могут считаться волшебными: 
именно с первой срезки этого 
цветка в «Горзеленхозе» в нашем 
холодном краю начинается 
приближение весны.

Дорогие, любимые женщины!
Поздравляю вас с прекрасным 

весенним праздником — Между-
народным женским днем! Мы 
встречаем его с особым чувством 
— в нем соединяются огромное 
уважение, благодарность и любовь 
к нашим мамам, бабушкам, же-
нам, дочерям, сестрам, коллегам! 
Мы покорены вашей красотой 
и нежностью, не устаем искренне 
удивляться терпению, отзывчиво-
сти, душевной чуткости.

С присущей вам интуицией, жи-
тейской мудростью, способностью 
к разумным компромиссам вы 
принимаете самое деятельное уча-
стие в различных сферах жизни, 
добиваетесь успеха в профессии.

Но главное — вы замечательные 
матери, хранительницы семейных 
ценностей. Ваш поистине великий 
и бесценный дар материнства вы-
зывает глубокое уважение и вос-
хищение! Мы гордимся вами и це-
ним за то, что вы приносите в наш 
мир гармонию, красоту и добро.

Примите самые теплые поже-
лания здоровья и благополучия, 
вдохновения и оптимизма, удачи 
во всех начинаниях и делах! Пусть 
в вашей жизни будет как можно 
больше светлых дней и лет, радо-
сти и любви!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

постепенно, чтобы до покупате-
лей дошли исключительно свежие 
цветы.

— Наше преимущество перед 
цветами, которые доставляют в Ир-
кутск из других регионов и даже 
стран как раз в том, что мы гаран-
тируем свежесть, ведь нет долгой 
транспортировки, соответствен-
но, и стойкость наших тюльпанов 
выше, — отмечает Анастасия Кузь-
менко. — Помимо них, мы реали-
зуем нарциссы — их срезают непо-
средственно перед выдачей. Почти 
все они уже распределены по пред-
заказам. Забирают их коробками, 
недавно вот звонила женщина, она 
постоянно заказывает нарциссы для 
себя и мамы. Любят иркутяне этот 
цветок. Также для покупателей при-
готовлены гиацинты, крокусы и уже 
упомянутые тюльпаны в горшочках.

Параллельно с праздничным 
тюльпановым бумом в «Горзеленхо-
зе» идет подготовка к лету: высадка 
цветочной, овощной, земляничной 
однолетней рассады для розничной 
продажи.

— Кроме того, с каждым годом 
на тысячу квадратных метров уве-
личиваются объемы городского озе-
ленения, — подчеркивает Анастасия 
Кузьменко. — Кстати, ожидаем, что 
на нескольких иркутских клумбах 
зацветут тюльпаны: например, 
на Ленина, 40. Осенью мы высадили 
луковицы в открытый грунт, специ-
ально подбирали сорта совместно 
с администрацией города. Интересно, 
как они себя проявят. Надеемся, что 
тюльпаны не станут жертвой ванда-
лов. Просим ценить труд людей, ко-
торые вкладывают силы в украшение 
города. Мы же стараемся для вас!

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

ВМЕСТО ТЫСЯЧИ СЛОВ ВМЕСТО ТЫСЯЧИ СЛОВ 

В преддверии 8 Марта в МУПЭП «Горзеленхоз» В преддверии 8 Марта в МУПЭП «Горзеленхоз» 
вырастили 48 тысяч тюльпановвырастили 48 тысяч тюльпанов
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Зачастую киоски ставят в не-
подходящих местах — посре-
ди тротуара, в зеленых зонах, 
на остановках. В них продаются 
продукты питания, хотя у продав-
цов нет возможности соблюдать 
личную гигиену в течение дня, 
да и условия для продажи еды да-
леки от нормативных. К тому же, 
считают депутаты, город не нуж-
дается в большом количестве не-
стационарных торговых объектов, 
ведь повсюду имеются как не-
большие магазины, так и крупные 
супермаркеты.

"
В действующей схеме 
предусмотрено 1022 
места размещения 
торговых точек. 
При этом в России 
не существует единой 
методики определения 
минимально 
необходимого их 
количества. 

Правила благоустройства 
территории Иркутска не обязы-
вают приводить НТО к единому 

виду или размещать их в строго 
определенных местах. Все это по-
требуется установить на местном 
уровне, чтобы выработать в итоге 
обоснованное решение. В то же 
время во внимание обязательно 
нужно принимать постановление 
правительства РФ о том, что мест-
ные власти должны найти способ 
продлевать договоры аренды 
участков под НТО без проведения 
торгов.

Представители малого и сред-
него предпринимательства, в свою 
очередь, просят предъявлять ра-
зумные требования к внешнему 
виду объектов, давать участки под 
НТО в аренду на срок до 10 лет, 
предоставлять альтернативное 
место, если точку, определенную 
схемой, нужно освободить. Глав-
ная просьба — исключить воз-
можность расторжения договора 
арендодателем в одностороннем 
порядке без объяснения причин.

Казалось бы, все вводные для 
работы имеются, однако не все так 
просто.

— Проанализировав ситуацию, 
я убедился, что порядка половины 
заключенных договоров сдается 

в субаренду третьим лицам, за-
частую — федеральным сетям. 
А городское пространство испор-
чено. О каком развитии туристи-
ческого центра мы можем сейчас 
говорить? — риторически вопро-
шает председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев. — По моему 
поручению был проведен опрос, 
в нем участвовало около тысячи 
иркутян, и 75 % из них негативно 
отнеслись к идее увеличивать ко-
личество НТО. Конечно, все сне-
сти и кардинально закрыть этот 
вопрос неправильно. Мы будем 
разрабатывать план постепенного 
сокращения с учетом интересов 
всех участников этой ситуации.

Таким образом, думе Иркут-
ска совместно с администрацией 
и предпринимателями предстоит 
выработать общее решение. Оно 
не должно будет ущемлять права 
бизнес-сообщества и в то же время 
позволит избавить улицы города 
от незаконных киосков, привести 
легально установленные торговые 
точки к архитектурному едино-
образию, найти возможность пре-
сечь передачу точек в субаренду.

Дума попросила главу города 
приостановить торги на заклю-
чение договоров аренды до окон-
чания инвентаризации киосков 
и временно заморозить пролонга-
цию уже заключенных договоров 
до того, как утвердят новую схему 
размещения НТО. При ее разработ-
ке учтут предложения депутатов.

"
Аналогичная 
ситуация сложилась 
с рекламными 
конструкциями — 
так называемыми 
щитами на ногах. Их 
в городе около 2 тысяч, 
и половина установлена 
без разрешения. 
Торги на заключение 
договоров «тормозит» 
УФАС по ряду 
объективных причин, 
а городской бюджет 
в это время теряет 
возможный доход.

— Размещение одного баннера 
стоит 20–30 тысяч рублей. Если 
посчитать стоимость аренды места 
на всех рекламных конструкциях, 
получается почти миллиард руб-
лей. При этом в бюджет поступает 
500 тысяч рублей в год, — говорит 
Евгений Стекачев.

НАЙТИ КОМПРОМИСС 

На депутатских слушаниях 24 февраля подробно 
разобрали этот вопрос, выслушали мнения 
представителей бизнес-сообщества. Основная идея — 

избавить город от неприглядных разномастных киосков (часть 
из них к тому же установлена нелегально) и в то же время не 
навредить малому и среднему бизнесу. Для этого необходимо 
внести изменения в схему размещения нестационарных 
торговых объектов (НТО). Но сначала нужно предусмотреть и 
отработать все нюансы.

Депутаты думы Иркутска предлагают уменьшить 
количество незаконных ларьков и киосков в городе 

Дорогие женщины!
Поздравляю всех вас с Междуна-

родным женским днем!
8 Марта — это первый весенний 

праздник, символизирующий собой лю-
бовь, уважение, нежность и трепетное 
отношение мужчин к прекрасной поло-
вине человечества.

Он посвящен лучшим качествам, 
свойственным женщинам. Вы умело 
и кропотливо создаете домашний уют, 
воспитываете детей и внуков, поддер-
живаете близких людей во всех начина-
ниях. В каждой из вас есть то, что восхи-
щает и вдохновляет. Благодаря вам этот 
мир становится ярче.

Желаю вам никогда не терять свое 
очарование, улыбку и хорошее настрое-
ние, и пусть начавшаяся весна принесет 
в ваши дома радость и удачу. Крепкого 
здоровья и благополучия вам и вашим 
семьям!

Председатель думы г. Иркутска  
Евгений Стекачев

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Дума Иркутска утвердила корректировку бюджета, доходная часть 
которого выросла до 23,5 млрд рублей. Такого объема городская казна 
достигла впервые. В 2021 году в Иркутск поступит 5,1 млрд рублей 
из областного и федерального бюджетов. Трансферты будут направлены 
в основном на реконструкцию канализационно-очистных сооружений 
правого берега Ангары, переселение граждан из аварийного жилья. 
Увеличены поступления на обеспечение образовательного процесса 
в детских садах и школах, организацию горячего питания учеников 
начальной школы.
Предусмотрена субсидия на создание трех социальных объектов: 
детского сада в микрорайоне Лесном, школы на улице Багратиона 
и крытого тренировочного катка в микрорайоне Университетский. 
Выделение Иркутску этой суммы — общая заслуга депутатов 
и администрации, подчеркнул спикер Евгений Стекачев. Достичь такого 
результата удалось благодаря конструктивной работе совместно с 
областной властью.

Но основная проблема не столько 
в деньгах, сколько в том, что реклам-
ные щиты уродуют архитектуру города. 
На слушаниях пришли к однозначно-
му выводу, что качество и количество 
рекламы нуждается в тщательном 
регулировании.

Лучшим решением может стать заме-
на обычных плакатов на светодиодный 
экран. На них можно загрузить не только 
простую рекламу, но и социальную. Три 
таких экрана со сменяемым информаци-
онным полем экспериментально устано-
вят на улице Трактовой в этом году.

Депутаты направили мэру обращение 
с предложением увеличить сумму на снос 
незаконных конструкций и ежемесячно 
предоставлять думе отчет о количестве 
снесенных объектов. Кроме того, в марте 
обсудят зонирование городской террито-
рии. Необходимо будет определить, где 
уличная реклама нужна, а где ее катего-
рически не должно быть.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

Сносить все без разбору власти не собираются,  Сносить все без разбору власти не собираются,  
дальнейшие действия обсудят с малым бизнесомдальнейшие действия обсудят с малым бизнесом

Депутаты считают, что в Иркутске Депутаты считают, что в Иркутске 
нужно определить специальные нужно определить специальные 

зоны для размещения рекламных зоны для размещения рекламных 
конструкцийконструкций
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Действовать 
сбалансированно

— Я вхожу в депутатскую группу 
«Стратегия социально-экономиче-
ского развития». Чтобы разработать 
комплексный план развития города, 
мы подключаем общественников, 
ученых, депутатов, администрацию 
и других специалистов. Сейчас уже 
сформировано техническое задание, 
— рассказывает депутат.

Данная стратегия необходима, 
чтобы Иркутск и его округа раз-
вивались системно. Александр 
Друзенко приводит такой пример: 
чтобы не стоял выбор, школу или 
детский сад построить на свободном 
участке, решение нужно принимать 
на основании объективных данных 
в зависимости от демографической 
или социально-экономической 
ситуации.

"
— Стратегия развития 
касается и известных 
пространств в городе 
— островов Конный 
и Юность. Сейчас надо 
определиться, что мы 
хотим видеть на этом 
месте (спорт или детские 
развлечения), а потом 
уже двигаться дальше, 
приглашать инвесторов, 
— говорит народный 
избранник.

Кроме того, требуется решить 
вопрос с дрифт-площадкой. Это хо-
рошее и удобное место для отдыха 
любителей автомобилей, однако 
местные жители постоянно жалуют-
ся на шум, который активно распро-
страняется по воде. Чтобы испра-
вить ситуацию, говорит Александр 
Друзенко, можно предложить авто-
гонщикам альтернативу, например, 
установить шумовые экраны.

Решение проблемы должно устра-
ивать все стороны, и сделать это 
можно в рамках стратегии социаль-
но-экономического развития города.

Верхняя Набережная 
и Мусульманский 
мемориальный 
комплекс

Что касается благоустройства, 
то в 2020 году в округе № 12 за-
вершили первый этап реконструк-
ции нескольких общественных 
территорий в рамках федерального 
проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды». На аллее 
бульвара Постышева обустроили 
пешеходные дорожки, газоны, двух-
уровневое освещение. В следующем 
году здесь запланирована установка 
спортивных площадок и лавочек. 
На Мусульманском мемориальном 
комплексе установили новый кова-
ный забор и частично расчистили 
территорию.

— Мы хотим, чтобы в этом ком-
плексе было место, где жители го-
рода могли почтить своих родствен-
ников. Но сейчас эта территория 
не организована нужным образом. 
На одной из встреч с мэрией мы 

решили провести субботник с при-
влечением мусульманских конфес-
сий, инвентаризацию захоронений 
и шурфирование грунта. После этих 
мероприятий возобновим следую-
щий этап благоустройства. Надеюсь, 
за 2–3 года получится закончить ра-
боту, — рассказал депутат.

"
Еще один вопрос, который 
необходимо решить, — 
благоустройство Верхней 
Набережной от бульвара 
Постышева до съезда 
с Академического 
моста. По словам 
депутата, участок 
от Постышева до Верхней 
Набережной, 107 
по неизвестным причинам 
не запроектирован, 
поэтому сделать 
полноценную набережную 
сейчас не представляется 
возможным.

— Совместно с администрацией 
мы прорабатываем вопрос, чтобы 
как можно быстрее в этом году 
хотя бы запроектировать участок. 
В дальнейшем есть такая задумка: 
соединить все набережные вплоть 
до набережной реки Ушаковки. 
Я считаю это хорошей идеей, ведь 
тогда можно было бы гулять по все-
му городу, и это могло бы стать ви-

зитной карточкой Иркутска. Сейчас 
наша Верхняя Набережная — это 
лишь один благоустроенный кусок, 
и чтобы перейти на другую ее часть, 
надо идти по каким-то оврагам. 
Такого быть не должно, — говорит 
Александр Друзенко.

И это не все планы: на 2021–2022 
годы запланировано проектирова-
ние строительства общеобразова-
тельной школы на 1500 мест на ул. 
Дальневосточной, а также расшире-
ние школы № 27 (бульвар Посты-
шева, 33) на 650 мест. Определен 
участок под строительство детской 
поликлиники в районе плотины ГЭС 
— недалеко от здания, в котором 
расположена новая детская стомато-
логическая клиника. Сейчас мини-
стерство строительства и дорожного 
хозяйства Иркутской области прово-
дит предварительный расчет стои-
мости возведения объекта.

Планируется капремонт и рас-
ширение до четырех полос участка 
дороги от съезда с Академического 
моста до дома № 107 на улице Верх-
ней Набережной, благоустройство 
дворовых территорий (подано бо-
лее десяти заявок), реконструкция 
заброшенного хоккейного корта 
возле школы № 27 — превращение 
его в современную универсальную 
спортивную площадку для игр в во-
лейбол, баскетбол, мини-футбол 
с отдельной зоной тренажеров для 
взрослых. А в рамках «Народных 

инициатив» продолжится благо-
устройство стадиона у этой же 
школы.

Дороги
Ряд дорожных работ провели 

в прошлом году в центре Октябрь-
ского района. Так, по проекту 
«Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги» отремон-
тировали автодорогу на протяже-
нии всего бульвара Постышева, 
по просьбам жителей установили 
дополнительный остановочный 
пункт, светофор на пешеходном 
переходе с самым интенсивным 
движением и ограждение на пеше-
ходных дорожках.

— Мы смогли добиться асфаль-
тирования грунтовой дороги — 
участка улицы Дальневосточной 
от переулка Пограничный до дома 
№ 65, так как, со слов старожи-
лов, с момента заселения в дома 
на этой улице — а было это почти 
60 лет назад — им обещали при-
вести дорогу в порядок, — ком-
ментирует Александр Друзенко. 
— Провели реконструкцию и уста-
новку дополнительных светофоров 
на перекрестке улиц Трилиссера 
и 25-го Октября, Седова — 4-й 
Советской, Трилиссера — Седова 
и на перекрестке Советской — 25 
Октября — Парковой по муници-
пальным программам.

По вине подрядчика, выиграв-
шего тендер по благоустройству 
дворовых территорий, в 2020 году 
не провели работы по рекон-
струкции, поэтому их реализуют 
в 2021-м. Обустроят два парковоч-
ных кармана возле детского сада 
№ 133 (со стороны дома № 13 на 
бульваре Постышева, между до-
мом № 21 и детским садом), рас-
ширят парковку во дворе дома 
№ 57 на улице Дальневосточной, 

отремонтируют дворовые проезды 
по адресам: ул. Сибирская, 40 — 
Дальневосточная, 55а; Дальнево-
сточная, 61 — Дальневосточная, 57.

Не пройти мимо чужой 
беды

Когда в прошлом году началась 
пандемия, некоторые категории 
граждан остались без доходов. 
Александр Друзенко понимал, что 
не каждая семья может обеспечить 
себя элементарными продуктами 
питания. Поэтому решил помочь 
иркутянам: помощники закупали 
необходимое, а он надевал маску, 
перчатки и отвозил продуктовые 
корзины жителям. В первый раз та-
ких пайков оказалось сто.

— Потом узнали мои товарищи, 
увидели сами, что бабушки, дедуш-
ки, многодетные семьи находятся 
в непростой ситуации, и начали пе-
речислять средства на приобретение 
продуктов. Мы все понимаем, что 
в такой ситуации может оказаться 
каждый. И как можно пройти мимо 
чужой беды? Если можем помочь, 
мы это делаем, — акцентирует депу-
тат. — Благодаря этой акции нужда-
ющимся иркутянам было передано 
500 продуктовых наборов.

Диана Ивчик
Фото предоставлено депутатом

СИСТЕМНЫЙ ПОДХОДАлександр Друзенко — 
депутат городской думы 
по избирательному 

округу № 12. Он считает, что 
это одна из лучших территорий 
в Иркутске. С одной стороны 
округ ограничен центральной 
улицей Байкальской, а с другой — 
рекой Ангарой. Здесь находится 
сердце Октябрьского района 
— бульвар Постышева, а также 
Иерусалимская гора,  
130-й квартал, острова Юность 
и Конный.

О благоустройстве общественных пространств в округе № 12, 
стратегии развития города и дорогах

«Чтобы разработать комплексный план развития города,  «Чтобы разработать комплексный план развития города,  
мы подключаем общественников, ученых, депутатов, мы подключаем общественников, ученых, депутатов, 

администрацию и других специалистов»администрацию и других специалистов»
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«Это как пересесть с «Жигулей» 
на иномарку»

В трамвайном парке на путях «отдыхают» два 
вагона. Тот, что справа, — старожил марки КТМ, 
произведен на Усть-Катавском вагоностроитель-
ном заводе им. С.М. Кирова тридцать четыре года 
назад. Слева — молоденький 619-А, он пробегал 
двенадцать лет по Москве и недавно «переехал» 
в Иркутск.

— В декабре прошлого года «Мосгортранс» по-
дарил нам десять трамваев серии 619-А. Мы про-
вели комплексный технический осмотр и заклю-
чили, что они в отличном состоянии и проездят 
без капремонта еще четыре-пять лет. Все вагоны 
поставили на текущий ремонт, который занимает 
две недели. Пять вагонов уже прошли техобслу-
живание и вышли на линии, еще пять выпустим 
в марте–апреле, — рассказывает директор МУП 
«Иркутскгортранс» Андрей Маковецкий.

Две недели нужны, чтобы проверить все систе-
мы и агрегаты московских вагонов и перевести 
их в сибирский режим работы: в салон добавляют 
по три-четыре печки к уже имеющимся. Кстати, 
старые иркутские трамваи до сих пор обогревают-
ся по системе, придуманной в 2009 году в нашем 
депо и впоследствии внедренной по всей России.

"
— Наши мастера придумали ноу-хау 
— тепловые завесы. Они установили 
сверху над входными дверями печки 
с обдувом и вычислили, что нужно 
направить теплый поток воздуха 
под углом 12°, чтобы перекрыть 
попадание холодного воздуха в салон, 
— с гордостью рассказывает Андрей 
Маковецкий. 

— Благодаря этой разработке даже в морозы 
мы сохраняем в салоне трамвая температуру воз-
духа 0…1 °C.

Следы модернизации хорошо заметны и в са-
лоне, и в водительской кабине старенького КТМ: 
на тумблеры надеты колпачки от шариковых ру-
чек — для удобства, сверху висит маленький вен-
тилятор (он спасает в жару), справа прикручено 
дополнительное зеркало, чтобы видеть пассажи-
ров, а на стекло приклеен солнцезащитный козы-
рек. В новых вагонах, доставленных из Москвы, 
все эти «прибамбасы» встроены в базовую ком-

плектацию. Водителю легко и приятно управлять 
таким вагоном.

— Лобовое стекло большое, что дает нам хоро-
ший обзор, — показывает свое рабочее место Та-
тьяна Коновалова, водитель трамвая с сорокалет-
ним стажем. — На жидкокристаллический экран 
выводится информация по всем системам: работа 
электродвигателя, режимы ускорения и тормо-
жения. Но главное — вагон трогается и тормозит 
не рывками, а плавно. Если сравнивать его со ста-
рыми моделями, это как пересесть с «Жигулей» 
на иномарку.

Плавный ход трамваю обеспечивает асинхрон-
ный тяговый электродвигатель. Вагоны оборудо-
ваны системой климат-контроля и видеонаблю-
дения — по одной камере напротив каждой двери 
и две впереди: одна направлена на водителя, вто-
рая на движущийся поток. В салоне антивандаль-
ные сиденья, которые невозможно повредить, 
и противоскользящее покрытие.

Вторая жизнь трамвая
Несмотря на внушительную разницу в воз-

расте, обе модели трамваев — и КТМ, и 619-А 
— сегодня перевозят пассажиров. Предприятие 
не может снять старожилов с линии, потому что 
таких более 80 % подвижного состава. Но благо-
даря стараниям механиков все они исправны 
и безопасны.

— Капитальный ремонт мы проводим своими 
силами. На него требуется около 8 млн рублей 
— в итоге трамвай восстанавливается на 70 %. 
В результате капитально-восстановительного ре-
монта, когда покупается кузов первой комплект-
ности, вообще получаем на 90 % новый транс-
порт. Но такой ремонт обходится уже в 12–14 млн 
рублей. Капитальный и капитально-восстанови-

тельный ремонт продлевают жизнь трамвая еще 
на триста тысяч километров — это несколько лет 
службы, — продолжает Андрей Маковецкий.

На фоне этих затрат московские трамваи — на-
стоящий подарок. За доставку и тех обслуживание 
десяти практически новых вагонов «Иркутскгор-
транс» заплатил всего 1,5 млн рублей. Если бы 
их покупали с завода, то понадобилось бы почти 
350 млн рублей — неподъемная сумма для му-
ниципального предприятия. Но есть надежда, 
что Иркутск начнет приобретать новые трамваи 
за счет федерального финансирования.

"
— В национальном проекте 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» появилась 
подпрограмма, которая теперь 
позволяет получить федеральное 
финансирование на обновление 

крупного общественного транспорта 
(от сорока мест). 

Мы сформируем заявку от муниципалитета, 
чтобы попасть в эту программу, — сообщил пер-
вый заместитель мэра Иркутска Антон Краснош-
танов. — Но не будем забывать, что стоимость 
одного нового вагона — 35 млн рублей, а износ 
парка высокий. Чтобы довести подвижный состав 
до нормативного состояния, понадобится не-
сколько миллиардов рублей. Поэтому мы благо-
дарны Москве за эту, уже третью, партию трамва-
ев для Иркутска. Они соответствуют всем нормам 
и критериям, требуют минимальных вложений. 
В нынешних условиях это оптимальное решение 
для обновления парка.

Яна Шутова
Фото Дарьи Таракановой

СТОЛИЧНЫЕ ТРАМВАИ 

Уже в третий раз трамвайный парк 
Иркутска пополняется столичными 
вагонами. В конце 2020 года вышла 

на линию очередная партия вагонов, 
подаренных Иркутску «Мосгортрансом». 
Подвижной состав достался городу 
практически бесплатно: транспортировка 
и техническое обновление 10 трамваев 
обошлись примерно в 1,5 млн рублей, 
в то время как один новый вагон стоит 
в пределах 35 млн рублей. Насколько 
московские подарки пригодны для 
эксплуатации, какие в них есть удобства 
для водителей и пассажиров и когда 
предвидится следующее обновление 
парка?

Как московские вагоны встали на иркутские рельсы

ЦИФРЫ

77 вагонов насчитывается в парке 
предприятия

44 из них ежедневно  
работают на линии

7 маршрутов они обслуживают 

7–8 круговых рейсов совершает 
каждый трамвай ежедневно 

98 км — протяженность трамвайной 
сети г. Иркутска

Чтобы перестроиться на новую модель трамвая, Чтобы перестроиться на новую модель трамвая, 
водителям дается по 20 часов стажировкиводителям дается по 20 часов стажировки

В салонах современных трамваев установлены 
антивандальные сидения и несколько камер 
видеонаблюдения

Андрей Маковецкий: «Новые вагоны экономят Андрей Маковецкий: «Новые вагоны экономят 
до 30 % электроэнергии по сравнению с теми, до 30 % электроэнергии по сравнению с теми, 

которые сейчас работают на маршрутах Иркутска»которые сейчас работают на маршрутах Иркутска»
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Боковская протока — место для 
Ленинского округа знаковое и исто-
рически важное. Расположенный 
рядом поселок Боково был основан 
в начале XVIII века, а спустя не-
сколько столетий здесь появился 
первый в Иркутске аэродром. Та-
кая территория, конечно, требует 
к себе максимально внимательного 
отношения. Проекты по ее обла-
гораживанию то и дело возникают 
на протяжении уже многих лет, 
но пока ни один не получил реаль-
ного воплощения, говорит Сергей 
Золотухин, депутат думы Иркутска 
и коренной житель микрорайона. 
Поэтому и представителям власти, 
и местным жителям хотелось бы 
получить на руки рабочую концеп-
цию, которая могла бы привлечь 
инвесторов.

— Консолидация научного по-
тенциала вузов с ресурсами адми-
нистрации города, привлечение ин-
ститутов для дальнейшего развития 
муниципалитета – это устоявшаяся 
практика, которая используется во 
всем мире. Мы также работаем в 
этом направлении: чтобы Иркутск 
был современным, комфортным для 
жителей и привлекательным для ту-
ристов, мы должны не догонять дру-
гие города, а идти на шаг впереди. 
Нам сегодня необходимо формиро-
вать и воплощать идеи, которые бу-
дут востребованы завтра. Подобные 
сессии для нас, городских властей 
– это замечательная возможность 
посмотреть на формирование город-
ских территорий под другим углом. 
Уверен, что многие ваши наработки 
будут использованы на практике, 
— отметил на открытии меропри-
ятия вице-мэр Иркутска Дмитрий 
Ружников.

— Очень приятно, что на Ленин-
ский округ Иркутска уже который 
год обращает внимание и научное 
сообщество, и архитектурное, и гра-
достроительное. Для нас такого 

плана мероприятие, как сегодня, — 
возможность получить информацию 
о том, что думает молодое поколе-
ние о будущем нашего города, — от-
метила заместитель мэра — пред-
седатель комитета по управлению 
Ленинским округом администрации 
Иркутска Наталья Цибанова. — 
Но нам хотелось бы получить от вас 
хотя бы на уровне идеи предложе-
ния, которые можно реализовать 
в современных реалиях и которые 
заинтересуют потенциальных ин-
весторов. Очень хочется, чтобы 
родился интересный качественный 
проект, который получит путевку 
в жизнь.

Задача по благоустройству этой 
территории непростая: ее общая 
площадь превышает сто гектаров. 
Плюс сложный ландшафт — здесь 
и болота, неотъемлемая часть эко-
системы, и острова. Да и отсутствие 
инфраструктуры сказывается…

Однако студенты Сибирско-Аме-
риканского факультета Иркутского 
государственного университета пред-
ставили на сессии сразу шесть проек-
тов обустройства территории Боков-
ской протоки. Предварительно ребята 
прослушали лекции по устойчивому 
развитию территорий, краеведению, 
истории Ленинского округа, марке-
тингу территории и привлечению 
инвесторов. А вдохновение для своих 

идей черпали из уже существующих 
подобных площадок, расположенных 
как в Иркутской области, так и в дру-
гих регионах России и мира.

"
Так или иначе все проекты 
укладываются в идею 
создания кемпинговой 
зоны, которая была бы 
интересна разным 
категориям населения 
от детей до пожилых 
людей. 

Среди предложений эксперты от-
метили инициативу построить авиа-
модельный крытый кордодром, что 
позволило бы круглый год проводить 
испытания авиамоделей и устраи-
вать соревнования. В России таких 
объектов только два, и появление 
подобной площадки недалеко от Ир-
кутского авиазавода выглядит весьма 
перспективно и привлекательно для 
инвесторов.

Еще одно предложение заключа-
ется в создании этнического квар-
тала, где можно будет устраивать 
гастротуры с возможностью попро-
бовать блюда национальной кухни 
разных народов, в том числе и тра-
диционные сибирские деликатесы. 
Продумали студенты и создание 
экоотеля. Правда, с учетом подтоп-
ляемости территории и водоохран-

ной зоны возводить здесь объекты 
капитального строительства нельзя. 
Но есть альтернатива: небольшие 
легкие домики на сваях, гармонично 
вписанные в ландшафт. А другая 
команда выступила с идеей разбить 
на территории фермы — например, 
по разведению кроликов, форелей, 
лошадей.

По замыслу студентов, в районе 
Боковской протоки можно разме-
стить также крытый банкетный зал 
в необычном исполнении — в виде 
стеклянного купола. Это привлек-
ло бы, в первую очередь, будущих 
молодоженов. А еще — кинотеатр 
под открытым небом.

Студенты по итогам презентации 
своих проектов получили рекомен-
дации экспертов из разных сфер. 
Специалисты отмечают: чтобы при-
влечь людей на эту территорию, 
нужна изюминка — только так горо-
жане и гости Иркутска будут стре-
миться попасть сюда.

Теперь проекты ждет более глу-
бокая проработка, в том числе с эко-
номическими выкладками. Работа 
эта будет проходить в тесной связке 
с профильными комитетами адми-
нистрации Иркутска, а это значит, 
что Боковская протока в конце кон-
цов обретет вторую жизнь.

Алена Григорьева

КОНЦЕПТУАЛЬНЫЙ ПОДХОД: ГАСТРОТУРЫ, 
КОРДОДРОМ И БАНКЕТНЫЙ ЗАЛ

Городскому жителю 
в ежедневной суете часто 
не хватает островка 

природы, где можно было бы 
отдохнуть от шума и забот. 
В Ленинском округе такое место 
есть: живописная Боковская 
протока у реки Ангары 
на окраине Иркутска-II. Летом 
сюда съезжаются отдохнуть 
сотни местных жителей, зимой 
окрестности заполоняют 
лыжники. Однако территория эта 
пока совершенно не обустроена. 
Свои идеи по ее преображению 
на стратегической сессии 
в «Точке будущего» представили 
1 марта студенты Иркутского 
государственного университета.

В Иркутске рассматривают варианты обустройства 
территории Боковской протоки

Идеи по развитию района Боковской протоки оценили эксперты-практики

Студенты при разработке своих предложений Студенты при разработке своих предложений 
опирались на мировой опытопирались на мировой опыт
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Сильная женщина
Она проводит мастер-классы 

по обороне для бойцов спецназа, 
добывает медали на чемпионатах 
мира, а в свободное время разво-
дит цветы и печет вкусные тор-
тики для мужа и сына. И все это 
— о старшем лейтенанте полиции 
Любови Лузгиной, восьмикратной 
чемпионке мира, заслуженном 
мастере спорта России по универ-
сальному бою, мастере спорта Рос-
сии по боксу.

"
— Я начинала с легкой 
атлетики, потом перешла 
в единоборства, — 
рассказывает Любовь. 
— После окончания 
техникума физической 
культуры поступила 
во ВСИ МВД. Окончила 
институт с красным 
дипломом и поступила 
в патрульно-постовую 
службу. Ходила 
в рейды, следила 
за порядком в городе 
наравне с мужчинами-
полицейскими.

 Перед каждым дежурством 
у меня было волнение: боялась, 
что придется задействовать силу. 
А ведь кулаки профессиональ-
ного спортсмена — это тяжелое 
оружие… Возможно, уличных 
дебоширов останавливало то, что 
перед ними девушка-полицей-
ский. Ситуация сразу смягчалась. 
Кстати, и у коллег-мужчин в на-
шем присутствии улучшалась 
культура речи.

После выхода из декрета Лю-
бовь Лузгина ушла на более спо-
койную должность: сейчас она 
работает в диспетчерской. Это свя-
зано с нагрузкой из-за спортивной 
деятельности — Люба часто выез-
жает на соревнования, а подготов-
ка к ним отнимает много времени. 
Сейчас она готовится к поединку 
по правилам профессионального 
бокса. Муж Евгений, кстати, под-
держивает супругу во всем.

— Мы с ним познакомились 
в спортзале — тренировались в од-
ном клубе, — рассказывает Лю-
бовь. — Мне было восемнадцать 

лет. На отношения с юношами 
времени не было, ритм жизни был 
таким: учеба — тренировки — сбо-
ры — соревнования. Мы с Женей 
спарринговали вместе, причем он 
меня не жалел — прилетало будь 
здоров! А потом снисходительно 
говорил: «Ну, поплачь, поплачь…» 
Меня охватывала спортивная 
злость: «Я тебе сейчас поплачу!» 
Хотелось отыграться. Поначалу 
так состязались друг с другом, 
а потом Женя начал за мной уха-
живать. Четыре года дружили, 
затем поженились. И вот мы уже 
15 лет вместе. Сейчас муж оста-
вил спорт, работает в таможне, 
но всегда обсуждает со мной бои, 
помогает советами.

В спаррингах чаще всего Лю-
бовь боксирует с мужчинами — 
найти партнершу необходимого 
уровня и одной весовой категории 
трудно.

— У мужчин своеобразное ве-
дение боя. Они более нацеленные, 
методично выполняют тренерские 
установки, — говорит Любовь. — 
Друзей-мужчин у меня тоже все-
таки больше, чем подруг — такая 
дружба честнее, что ли… С одно-
курсницами мы поддерживаем 
связь, но редко. А вот с ребятами 
из секции рукопашного боя, хоть 
я уже и зал сменила, дружим 
до сих пор. У нас и на работе 
дружный коллектив. Из-за сорев-
нований я что-то могу упустить, 
но мне всегда помогают и бойцы, 
и руководство. Конечно, девушек 
в преимущественно мужском 
коллективе с 8 Марта поздравля-
ют по-особенному. В спортзале, 
например, наш тренер раньше 
подбрасывал девчонкам малень-
кие открыточки. Я долго гадала: 
«Кто же поздравил?» А потом 
догадалась, что это Максим 
Леонидович!

Новые знакомые, узнав о де-
ятельности Любы, удивляются: 
не очень-то она похожа на суро-
вого сотрудника полиции и заслу-
женного мастера спорта по уни-
версальному бою.

— Мы живем за городом в част-
ном доме. Недавно у нас появи-
лись новые соседи, мы с ними 
познакомились, подружились, — 
рассказывает спортсменка. — Ча-

сто встречались, когда я хлопотала 
по хозяйству. А потом они увидели 
репортаж обо мне на телевидении 
и очень удивились! Сосед, кстати, 
бывший десантник, все удивлял-
ся: «Оказывается, эта девочка 
мужиков бьет! А мы с ней огород 
обсуждаем…»

Кстати, огород — это еще одно 
увлечение Любови.

— Душа у меня к этому лежит, 
люблю дачный сезон, грядки… 
Мечтаю выйти на пенсию и за-
няться садоводством, ландшафт-
ным дизайном, — признается де-
вушка. — Дома у нас много цветов: 
орхидеи, фиалки. Еще я люблю 
готовить! Особенно печь пироги 
и торты… Хотя часто именно вы-
печку мне нельзя: во время сгон-
ки веса перед соревнованиями 
сладкое и мучное исключается. 
Но зато радую своих домашних. 
Есть у меня фирменное блюдо: 
рубленый торт, рецепт которого 
достался от свекрови Ольги Кар-
ловны. Что же касается других 
женских дел, то вот краситься, на-
пример, я не люблю: некомфорт-
но, да и все равно приходится 
на тренировках смывать. В одежде 
чаще всего придерживаюсь спор-
тивного стиля: ходим на шопинг 
с сестрой, и если покупаю клас-
сические вещи, то в примерочной 
все равно присяду, руками взмах-
ну, проверю на удобство. «Вечно 
на два размера больше берешь!» 
— смеется сестра.

Хотя вид деятельности Любови 
Лузгиной считается мужским, она 
выступает за традиционный уклад 
жизни: в семье должен главен-
ствовать мужчина.

— У меня очень мудрый и спо-
койный муж: он дает мне свободу 
в спорте и работе, умеет найти 
компромисс, оставаясь при этом 
главным, — подчеркивает Любовь.

ПРАЗДНИК

Международный женский день сейчас ассоциируется 
с букетами, украшениями, сладостями и подарками, 
которые следует презентовать прекрасным дамам. 

Но если углубиться в истоки праздника, то мы узнаем, что дата 
8 марта была выбрана в память о крупных забастовках работниц 
текстильных фабрик в США на рубеже XIX–XX веков. Девушки 
требовали оплаты своего труда наравне с мужчинами. Позже 
за равноправие ратовала известная активистка Клара Цеткин 
— благодаря ей и появился Международный женский день. 
Сейчас женщины не только имеют равные с мужчинами права, 
но и осваивают специальности, которые всегда считались 
преимущественно мужскими. Героинями нашего материала 
стали иркутянки, имеющие необычные профессии.

Иркутянки — представительницы «мужских» профессий 
— о стереотипах, хобби и мужьях

НЕ ЖЕНСКОЕ ДЕЛО? 

С электричеством на «ты»

«Я люблю строгать, пилить, забивать, 
работать с электроинструментами. Все 
родом из детства: отец был плотником, 
я крутилась около него, пока он работал», 
— говорит Галина Бабенко, электромон-
тер МУП «Иркутскгортранс». В следую-
щем году стаж ее работы достигнет 30 лет.

— Начинала с работы паяльщицы- 
лудильщицы на релейном заводе, — рас-
сказывает Галина Нурусламовна. — В сен-
тябре 1972 года пришла в «Иркутскгор-
транс» кондуктором трамвайного депо 
с зачислением на курсы подготовки води-
телей трамвая. После окончания обучения 
два года отработала водителем, но уволи-
лась по семейным обстоятельствам.

В 1992 году Галина Бабенко вернулась 
в учреждение, но уже в службу энерго-
хозяйства на должность электромонтера 

Старший лейтенант полиции Любовь Лузгина проводит Старший лейтенант полиции Любовь Лузгина проводит 
мастер-класс по обороне для бойцов спецназамастер-класс по обороне для бойцов спецназа

После окончания ВСИ МВД с красным 
дипломом Любовь поступила  
в патрульно-постовую службу С мужем и сыном

В оперативно-выездной бригаде В оперативно-выездной бригаде 
Галина Нурусламовна сейчас — Галина Нурусламовна сейчас — 

единственная женщинаединственная женщина
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Иркутянки — представительницы «мужских» профессий 
— о стереотипах, хобби и мужьях

НЕ ЖЕНСКОЕ ДЕЛО? 

оперативно-выездной бригады. Служба 
энергохозяйства «Иркутскгортранса» об-
служивает 17 тяговых подстанций по все-
му городу, обеспечивая электроэнергией 
контактную сеть протяженностью 250 км. 
В оперативно-выездной бригаде Галина 
Нурусламовна сейчас — единственная 
женщина. Коллеги утверждают: с долж-
ностными обязанностями она всегда 
справляется на отлично.

— Обычный рабочий день проходит 
так: приходим на смену, проверяем управ-
ление, по мере необходимости выезжаем 
на подстанции. 

"
Все работы проводятся 
в специальной одежде, 
в диэлектрических перчатках, 
в спецдиэлектрических ботах, 
— говорит Галина Бабенко. 

— Физически, конечно, сложно ино-
гда приходится: тележки, которые нужно 
выкатывать при работе на подстанции, 
тяжелые. Нужно быть внимательной, 
оперативно реагировать на вызовы, знать 
схемы. В начале пути нас учили опытные 
наставники, плюс все знания наработа-
лись на практике. А я любопытная, на-
блюдательная, очень люблю технику.

Галина Нурусламовна своими руками 
занималась отделкой дачи: стелила полы, 
собирала шкафы в мансарде, обшивала 
дом сайдингом, строгала половые рейки, 
обкладывала плиткой печь.

— Это мне в удовольствие, — смеется 
она. — Наверное, по наследству от отца-
плотника передалось увлечение. А супруг 
у меня полет грядки, варит обеды, моет 
посуду. Хотя и я это все умею: готовить, вя-
зать, шить. Раньше муж работал «контакт-
ником» в энергохозяйстве (осуществлял 
ремонт уличных сетей), сейчас на пенсии. 
У нас двое детей, пятеро внуков. Мне семь-
десят один год, но уйти со службы и найти 
занятие спокойнее не хочу — сколько смо-
гу, столько и проработаю. Не люблю дома 
сидеть, люблю работать!

«На заводе я нашла себя»

Любовь Владимировна Мун-
куева — работник Иркутского 
авиационного завода с большим 
стажем: 6 января 2021 года ис-
полнилось уже 33 года, как она 
приходит в свой цех заготовитель-
но-штамповочного производства. 
Именно здесь детали для будущих 
самолетов готовят для отправки 
на основное производство. Любовь 
Владимировна отмечает: до того 
как попала на предприятие, совер-
шенно ничего не знала о самолето-
строении, мечты ее были устрем-
лены совсем в другие сферы; 
но именно здесь, в стенах завода, 
она по-настоящему нашла себя.

— После школы я поступила 
в педагогический институт на ма-
тематический факультет, но так 

сложилось, что вуз пришлось 
оставить. Нужно было куда-то 
идти работать; узнала о вакансиях 
на заводе и решила попробовать 
освоить совершенно неизведанное 
для себя дело, — вспоминает Лю-
бовь Владимировна. — Меня сразу 
отправили учеником штамповщи-
ка. Вот по сей день я и занимаюсь 
этим делом, уже и сама обучаю 
молодых ребят и девушек, которые 
приходят к нам сейчас.

Любовь Мункуева — один 
из старейших работников загото-
вительно-штамповочного произ-
водства Иркутского авиазавода. 
Говорит, что как только попала 
сюда, сразу поняла: это ее место. 
Видимо, поэтому работа, кажуща-
яся многим физически тяжелой, 

для Любови Владимировны стала 
в радость, а если какие-то труд-
ности и возникали, то сейчас уже 
не вспоминаются.

"
— Мы, хотя и числимся 
исключительно 
штамповщиками, 
сейчас делаем все, даже 
слесарную работу.

Штампуем детали. Если они 
сверлятся, значит, сначала обраба-
тываем заготовку, запиливаем, по-
том уже приступаем к сверлению. 
Мы же обрабатываем и получен-
ные отверстия в деталях. В общем, 
много чего делаем, — делится Лю-
бовь Мункуева.

В день через ее руки проходит 
по 30–40 деталей. В штамповочный 
цех направляют заготовки, а специ-
алисты здесь уже прорабатывают их 
до готовности. Труд этот, говорит Лю-
бовь Владимировна, требует скрупу-
лезности и крайней внимательности: 
слишком высока цена брака.

Долгая служба на Иркутском 
авиазаводе Любови Мункуевой, 
конечно, не прошла незамечен-
ной. Женщина имеет звание за-
служенного работника предпри-
ятия, удостоена памятного знака 
«За верность авиации» и грамоты 
министерства промышленности 
и торговли Российской Федерации.

Леди за рулем
«Вождение — это мужская терри-

тория, но раз уж так сложилось, что 
я стала автоинструктором, то должна 
быть лучшей», — говорит Светлана 
Захарова. Водительские права жен-
щина получила в далеком 1994 году. 
Постепенно подтянулись и подруги, 
которые просили Светлану поездить 
вместе. Так она делилась опытом 
с приятельницами, пока одна из них 
не сказала: «А почему бы тебе не на-
чать на этом зарабатывать? Ты же 
лучшая в своем деле!»

— В тот момент в Ангарске откры-
валась очередная автошкола, я при-
шла и сказала, что хочу быть инструк-
тором, у меня есть хороший опыт. 
Теперь, когда я себя представляю, го-
ворю: «Здравствуйте, я Захарова Свет-
лана, автоинструктор, и я лучшая», 
— смеется она. — В автошколе на меня 
сначала смотрели так, что я вспоми-
нала строчки из басни «По улицам 
слона водили». Коллеги-мужчины 
прекращали работать, бросали свои 
дела, чтобы посмотреть на это чудо 
чудное: как это так, девушка за рулем, 
и что, она еще учить будет?

Сейчас Светлана Захарова дает 
уроки вождения и в Иркутске. За годы 
работы создала собственную методи-
ку преподавания. Автоинструктор уве-
рена, что с учеником ни в коем случае 
нельзя обращаться так, будто он ниче-

го не умеет, и при этом отмахиваться: 
мол, жизнь научит потом.

— Это раньше так можно было, 
когда на весь дом было две машины. 
А сейчас на каждую семью по паре 
автомобилей приходится, а это зна-
чит, что поток стал гораздо плотнее 
и опасность подстерегает на каждом 
шагу. Жизнь может не научить, а про-
сто изменить судьбу в одночасье. 
Я стараюсь максимально научить 
своих учеников быть профессиональ-
ными, опытными водителями, — рас-
сказывает Светлана Викторовна.

Учиться к Светлане Захаровой при-
ходят самые разные люди, но основ-
ной контингент учеников составляют 
все же женщины.

— Сейчас женщин за рулем 
стало больше, потому что у людей 
появилось больше возможностей 
приобрести машину. Раньше-то она 
переходила от отца к старшему сыну, 
как некий капитал. Сейчас все из-
менилось. Но девушкам нужно по-
нимать все равно, что они заходят 
на мужскую территорию, — говорит 
автоинструктор.

Светлана Викторовна убежде-
на: женщина должна разбираться 
в устройстве автомобиля, чтобы сбе-
речь нервы и деньги при очередном 
ремонте. Но вместе с тем должна всег-
да оставаться леди. Именно поэтому 
Светлана, например, никогда не меня-
ет самостоятельно спущенное колесо, 
хотя может определить даже сложную 
поломку лишь по звуку автомобиля.

— У нас мир полон прекрасных 
мужчин. Если женщина попадает 
в какую-то нетипичную ситуацию, 
они тут же бросаются на помощь. 
У меня был случай, когда спустило ко-
лесо. Знаете, что я сделала? Я из бар-
дачка достала помаду, включила 
«аварийку», открыла багажник и села 
туда. И вам хочу сказать, что помощь 
пришла очень быстро. Да, я понимаю 
устройство автомобиля, могу найти 
проблему, но у меня прекрасный 
маникюр, и я никогда не буду сама ре-
монтировать машину, — отмечает она.

Элина Халтанова, Алена Григорьева. Фото Валентина Карпова и из архива героинь материала

8 Марта — это день, когда 
мы, мужчины, искренне рас-
сказываем вам о своей любви 
и нежности. Дорогие наши 
мамы, жены, сестры, дочень-
ки, — вы самое дорогое, что 
у нас есть. Все, что делают 
мужчины, всегда ради Жен-
щины. Вы делаете наш мир 
наполненным смыслом. Чут-
кие, душевные, сильные, му-
дрые, искренние, мы любим 
вас!

Счастья вам, милые жен-
щины! Пусть ваши дети 
будут здоровыми, мужья — 
благодарными, дом — полная 
чаша. Пусть всегда у вас бу-
дет возможность чувствовать 
себя желанной и любимой 
женой и мамой, жить в мире 
и гармонии с собой!
Депутат Государственной думы 

РФ Сергей Тен

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Светлана Захарова: «Женщина Светлана Захарова: «Женщина 
должна оставаться леди всегда, должна оставаться леди всегда, 

даже за рулем»даже за рулем»

Любовь Мункуева  Любовь Мункуева  
на рабочем местена рабочем месте
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— К этому времени ожидается 
стабилизация эпидемиологиче-
ской ситуации в стране. Кроме 
этого, проведенный Росстатом 
анализ событий последнего года 
и изменений в обществе за по-
следнее десятилетие показал, 
что в сложившихся условиях 
оптимальный период для пере-
писи — как раз сентябрь. Это 
время, когда люди возвращаются 
из отпусков, активно готовятся 
к учебному и деловому году. Кро-
ме того, в этот период комфорт-
ные погодные условия для ра-
боты переписчиков, — отмечают 
организаторы.

Предварительные итоги Все-
российской переписи населе-
ния будут подведены в марте 
2022 года, окончательные итоги 

станут известны в IV квартале 
2023 года, говорится в документе.

Всероссийская перепись на-
селения впервые пройдет в циф-
ровом формате. Граждане смогут 
сами заполнить электронный 
переписной лист на портале 
«Госуслуги». 

"
При обходе домов 
переписчики будут 
использовать планшеты 
со специальным 
программным 
обеспечением. 

Пройти перепись можно будет 
на специальных участках, в том 
числе в помещениях много-
функциональных центров «Мои 
документы».

Статистики соберут данные 
о составе семей и условиях про-
живания, о языках, на которых 
говорят в России, о националь-
ном составе, занятости и об-
разовании. Эти данные станут 
основой для планирования 
культурных, социальных и эконо-
мических программ на будущее 
десятилетие.

По информации пресс-службы 
администрации Иркутска 

и информационного агентства РБК

КТО В ОБЛАСТИ ЖИВЕТ 

Всероссийскую перепись населения в 2021 году 
предлагается провести с 23 августа по 30 сентября, 
говорится в проекте постановления правительства, 

подготовленном Минэкономразвития РФ.

Основной этап Всероссийской переписи 
населения начнется в конце августа
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Напоминаем, что редакция газеты 
«Иркутск» и сайт Иркутск информ.рф  
проводят конкурс на лучший кули-
нарный рецепт. Кстати, в преддве-
рии Масленичной недели наша ре-
дакция готовит проект «Идеальный 
блин». Мы решили испечь блины, 
подобрав для этого самые качествен-
ные ингредиенты:

 9 выясним, какой молочный про-
дукт идеально подходит для при-

готовления блинов;
 9 выберем качественное раститель-
ное масло;

 9 определимся с наилучшей для 
блинов мукой;

 9 найдем самые свежие яйца;
 9 и, конечно же, попробуем различ-
ную начинку для блинов.
Результатами эксперимента поде-

лимся в следующем номере. А пока 
представляем вашему вниманию 
рецепт «Царских блинов» от участ-
ников нашего конкурса — ветеранов 
разведки и подразделений специ-
ального назначения совместно 
с ИГОО «Центр Русской культуры».

ГОТОВИМСЯ К МАСЛЕНИЦЕ
«Блины царские» 

С блинами на Масленицу на Руси 
связаны многие поверья. Напри-
мер, в некоторых селах первый 
испеченный масленичный блин 
кладут на слуховое оконце — «для 
родителей». Старые люди пригова-
ривают по обычаю: «Честные наши 
родители! Вот для вашей душеньки 
блинок!»

Ингредиенты:
9 8 яичных желтков;
9 1 стакан сахара;
9 1,5 стакана муки;
9 2 стакана густых сливок;
9 200 г сливочного масла.

Время приготовления: 1,5 ч.

Приготовление:
Сливочное масло растопите, осту-

дите, добавьте яичные желтки с са-

харом и хорошо перемешайте. Муку 
разведите со сливками, поставьте 
на огонь и, помешивая, прокипяти-
те до образования плотного блин-
ного теста. Снимите тесто с плиты, 
помешивая, и дождитесь, чтобы оно 
остыло. Затем, продолжая поме-
шивать, добавьте желтки с сахаром 
и взбитые в пену оставшиеся слив-
ки. Выпекайте блины на неболь-
шой сковороде с одной стороны, 
не переворачивая, на среднем огне. 
Эти блины очень нежные, поэто-
му не снимайте их со сковороды, 
а переворачивайте сковороду на та-
релку. Готовые блины складывайте 
стопкой, каждый смазывая маслом. 
Подавайте с черной, щучьей или 
красной икрой, а также красной ры-
бой или сельдью.

Лучшим рецептом 
февраля в нашем 
кулинарном конкурсе 

стало печенье «Мазурка» 
от пресс-секретаря 
«Иркутского планетария 
и музея «Ноосфера» 
Евгении Скаредневой. Она 
получила в подарок картину 
от победителя январского 
этапа конкурса Дианы 
Салацкой.

С 1 января 2021 года система 
налогообложения в виде единого 
налога на вмененный доход не при-
меняется. Индивидуальные пред-
приниматели, в том числе ранее 
использовавшие систему уплаты 
ЕНВД, могут добровольно перейти 
на применение патента, который 
можно совмещать с другими специ-
альными налоговыми режимами 
и общей системой налогообложе-
ния. На территории Иркутской 
области патентная система налого-
обложения (ПСН) введена Законом 
Иркутской области от 29.11.2012 
№ 124-оз. В конце прошлого года 
и январе нынешнего он подвергся 
изменениям, улучшающим условия 
применения этой системы, в том 
числе в сфере торговли и обще-
ственного питания.

В Иркутской области территория 
действия патента дифференциро-
вана по группам муниципальных 
образований; установлен размер 
потенциально возможного к полу-
чению индивидуальным предпри-
нимателем годового дохода для 
каждой из таких групп. Установлено 
103 вида предпринимательской де-
ятельности, в отношении которых 
налогоплательщики могут приме-
нять ПСН. Наиболее часто ее приме-
няют в таких сферах, как розничная 
торговля, услуги общественного 
питания, оказание автотранспорт-
ных услуг по перевозке пассажиров 
автомобильным транспортом, сдача 
в аренду (наем) собственных или 

арендованных жилых помещений, 
нежилых помещений, земельных 
участков, парикмахерские и косме-
тические услуги.

Вместе с этим имеются ограниче-
ния, касающиеся возможности при-
менения ПСН: средняя численность 
наемных работников не должна 
превышать за налоговый период 15 
человек, доход в целом от предпри-
нимательской деятельности — не бо-
лее 60 млн рублей за год.

"
Имеются ограничения 
по продаже ряда 
товаров — подакцизных 
и подлежащих 
обязательной маркировке.

Перечень ограничений установ-
лен пп. 1 п. 3 ст. 346.43 НК РФ и ка-
сается, например, розничной тор-
говли обувью, меховыми изделиями, 
бензином, дизельным топливом.

Согласно изменениям, внесен-
ным в региональный закон в конце 

прошлого года, расширен 
перечень видов деятель-
ности для индивидуальных 
предпринимателей, которые 
могут использовать патент-
ную систему, увеличен мак-
симальный размер площади 
торгового зала (зала обслу-
живания), используемого 
для предпринимательской 
деятельности (до 150 кв. м),  
и др. Стоимость патента 
для розничной торговли 
и общепита рассчитывается 

исходя из общей площади помеще-
ния, и налогоплательщикам стало 
не очень выгодно применять патент, 
хотя исходя из занимаемых пло-
щадей многие имеют на это право. 
Законодательное собрание Иркут-
ской области на сессии 27 января 
2021 года утвердило дополнитель-
ные изменения в Законе № 124-оз, 
улучшающие условия применения 
патента: с 2021 года вводится по-
нижающий коэффициент 0,5 для 
размера потенциально возможно-
го к получению годового дохода, 
то есть налог уже в этом году будет 
в два раза меньше, чем рассчитыва-
лось первоначально.

Патент выдается с любой даты 
на период от одного до двенадцати 
месяцев включительно в пределах 
календарного года и уплачивается  
2 раза в год. Однако если патент вы-
дан на срок до шести месяцев, опла-
та производится 1 раз (не позднее 
даты окончания действия патента). 

Отчетность при ПСН не представ-
ляется, но необходимо вести книгу 
учета доходов (ее форма и порядок 
заполнения утверждены прика-
зом Минфина России от 22.10.2012 
№ 135н).

Регионы вправе также устанавли-
вать дополнительные льготы. Так, 
ст. 2(1) Закона Иркутской области 
№ 124-оз устанавливает налоговую 
ставку в размере 0 процентов для 
налогоплательщиков — индивиду-
альных предпринимателей, впервые 
зарегистрированных после 1 января 
2016 года и осуществляющих пред-
принимательскую деятельность 
на территории Иркутской области 
по одному или нескольким видам 
предпринимательской деятель-
ности, указанным в данной статье, 
в течение первых двух налоговых 
периодов. Законом от 30.11.2020 
№ 107-оз в закон о патенте внесе-
ны изменения: добавлены виды 
деятельности для ставки 0 процен-
тов, например проведение занятий 
по физической культуре и спорту, 
сборка и ремонт очков и т. д.

С 2021 года у налогоплательщи-
ков появилась возможность умень-
шать стоимость патента на сумму 
страховых взносов на обязательное 
пенсионное и медицинское стра-
хование, уплаченных в период 
действия патента. Для этого необ-
ходимо подать уведомление уста-
новленной формы в соответствии 
со ст. 346.51 НК РФ.

СТОИМОСТЬ ПАТЕНТА ДЛЯ ОБЩЕПИТА И ТОРГОВЛИ УМЕНЬШЕНА В ДВА РАЗА

НАЛОГИ

Победители январского и февральского этапов конкурса Диана Салацкая  
и Евгения Скареднева 
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Театр кукол долго ждал встречи 
с маленькими зрителями, и она 
ознаменовалась  премьерным по-
казом спектакля о том, как слоненок 
пошел учиться в мышиную школу. 

"
Сначала мыши его 
дразнили и смеялись над 
его огромным ростом, что 
часто бывает в школах, 
но когда он спас учеников 
своего класса от хитрого 
кота, все полюбили 
слоненка за силу и добрый 
характер. 

Потом были приключения, в ко-
торых принимали участие верблю-
жонок, червячок, утенок, поросенок 
и многие другие обитатели леса. Все 
они закончились веселым праздни-
ком, на котором даже обманщик-кот 
признал свои ошибки и стал всем 
добрым другом. Спектакль получил-
ся ярким, музыкальным, с изрядной 

долей юмора. Он проходит в фойе 
театра в красочном шатре, где со-
оружена небольшая импровизиро-
ванная сцена.

Над спектаклем, который создан 
при поддержке Союза театральных 
деятелей России, работала моло-
дежная постановочная группа — 
режиссер Артем Яцухно, художник 
Дарья Усачева, актер театра Роман 
Зорин (он написал к постановке 

музыку), а также актеры Роман Бу-
чек, Евгений Кирилов и Анастасия 
Усольцева.

— Спектакли нашего театра будут 
проходить в марте на малой сце-
не, которая располагается в фойе. 
Для коллектива театра важно было 
не создавать сразу после открытия 
большого зрительского потока и со-
блюсти при посещении спектакля 
все рекомендации Роспотребнад-

зора, — пояснил директор театра 
Андрей Стрельцов.

Открытие большой сцены за-
планировано на апрель. Состоятся 
премьерные постановки, которые 
созданы в прошлом году в рамках 
проекта «Культура малой роди-
ны». Театр не успел представить 
их зрителю из-за пандемии. 

"
Это спектакль «Крошка 
Енот» по мотивам сказки 
Лилиан Муур для детей 
от 4 до 10 лет. 

Его поставил главный режиссер 
театра Юрий Уткин в соавторстве 
с художником из Хабаровска Оль-
гой Ивченко. А над спектаклем 
«Карлик Нос» по знаменитой 
сказке Вильгельма Гауфа для 

детей от 6 до 12 лет работала при-
глашенная постановочная группа 
— главный режиссер Московского 
детского камерного театра кукол Ва-
лерий Баджи и главный художник 
этого театра Ирина Хмарук.

Нина Александрова
Фото предоставлено  

театром кукол «Аистенок»

Театр кукол «Аистенок» 
открылся после частичного 
снятия ограничений, 

связанных с пандемией 
коронавируса. 27 февраля 
состоялась премьера спектакля 
по мотивам сказок Давида 
Самойлова «Слоненок пошел 
учиться» (4+). Он адресован 
самым маленьким зрителям 
и рассказывает, как дружба 
помогает измениться к лучшему 
и преодолеть самые разные 
препятствия.

Страховая компания 
«СОГАЗ-Мед» напоминает  
о том, что в соответствии с ч. 2  
ст. 16 Федерального закона от 
29.11.2010 № 326-ФЗ «Об обя-
зательном медицинском стра-
ховании в Российской Феде-
рации» застрахованные лица 
обязаны уведомить страховую 
медицинскую организацию об 
изменении фамилии, имени, 
отчества, данных документа, 
удостоверяющего личность, места 
жительства в течение одного ме-
сяца со дня, когда эти изменения 
произошли. 

"
Полис ОМС подлежит 
обязательному 
переоформлению при 
изменении фамилии, 
имени, отчества, пола или 
даты рождения. 

Застрахованный гражданин 
может получить дубликат 
полиса ОМС при ветхости и 
непригодности документа для 

дальнейшего использования; 
утрате ранее выданного 
экземпляра.
Отметим важность 

для застрахованных лиц 
своевременного обновления 
личных данных, в т. ч. 
контактных (телефона 
и электронной почты), 

предоставленных страховой 
медицинской организации 
при оформлении полиса. 
Актуализировать эти 
сведения в страховой 
медицинской 
организации необходимо 
для своевременного 
информирования 

застрахованных 
о возможности 
пройти бесплатные 
профилактические 
мероприятия 
(профилактические 
медицинские осмотры, 
диспансеризация). 

«СОГАЗ-Мед» желает всем 
жителям Иркутской области 
здоровья и благополучия!

Если вы застрахованы в 
компании «СОГАЗ-Мед» 
и у вас возникли вопросы, 
связанные с прохождением 
диспансеризации, 
получением медицинской 
помощи или качеством 
оказания медицинских услуг, 

обращайтесь в «СОГАЗ-Мед» 
по круглосуточному  
телефону контакт-центра  
8-800-100-07-02 (звонок 
по России бесплатный). 
Подробная информация  
на сайте  
www.sogaz-med.ru.

А дети пошли в театр, чтобы посмотреть на него

КОГДА НУЖНО ПЕРЕОФОРМИТЬ ПОЛИС ОМС?

«СЛОНЕНОК ПОШЕЛ УЧИТЬСЯ»

CТРАХОВАНИЕ
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Спектакль заканчивается сценой, Спектакль заканчивается сценой, 
где все друзья собрались вместе  где все друзья собрались вместе  
на день рождения Слоненкана день рождения Слоненка

Роман Зорин  Роман Зорин  
не только принял не только принял 
участие в постановке, участие в постановке, 
где он исполнил роль где он исполнил роль 
кота, но и написал кота, но и написал 
музыку для спектакля музыку для спектакля 

В мышиной школе весело учиться —   В мышиной школе весело учиться —   
можно петь и танцеватьможно петь и танцевать

Врач-грач прилетел  Врач-грач прилетел  
лечить слоненка,  лечить слоненка,  
но на его месте оказался но на его месте оказался 
хитрый котхитрый кот
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Премьера в день рождения мэтра 
арт-хауса

Это не первая заметная работа якутских ки-
нематографистов. В 2017 году фильм Дмитрия 
Давыдова «Костер на ветру» победил на канад-
ском кинофоруме ImagineNATIVE. В 2018-м вос-
торженные отзывы и главный приз Московского 
международного фестиваля получила «Царь-
птица» Эдуарда Новикова. В 2019 году фильм 
Любови Борисовой «Надо мною солнце не са-
дится» был признан лучшим игровым фильмом 
на III Международном арктическом кинофести-
вале «Золотой ворон». А в прошлом году «Пуга-
ло» получило высшую награду «Кинотавра».

— Якуты давно снимают игровое кино. Этот 
процесс находит поддержку у региональных 
властей и теперь уже, я думаю, — у иностранных 
продюсеров, — пояснила заместитель директора 
Иркутского областного кинофонда Елена Утроби-
на. — Попадают они в какой-то нерв. Может быть, 
всем нас сегодня хочется вернуться к своим кор-
ням, стать ближе к природе, понять, что человек 
— ее часть, а не хозяин, не властелин. В любом 
случае «Пугало» вызвало большой зрительский 
интерес, его решили взять в федеральный прокат. 
Но поскольку фильм некоммерческий, идти он 
будет на специализированных площадках — та-
ких, как наш Дом Кино.

"
Общероссийская премьера «Пугала» 
состоялась 25 февраля. Аншлага 
на премьере не было, что, в принципе, 
вполне ожидаемо. Создатели 
киноленты с бюджетом 1,5 млн 
рублей не могут позволить себе 
круглосуточный прокат трейлера 
на ведущих телеканалах. 

Да и сюжет, который придумал сценарист, 
он же режиссер Дмитрий Давыдов, не вписывает-
ся в трендовые запросы масскульта: нет в фильме 
бессмертных борцов со стихией, неубиваемых 
танкистов и пришельцев с других планет. Снят 
он в балабановской минималистской манере: 
мало диалогов, мало действий, мало красок, мало 
эмоций. Фразы звучат на якутском, они режуще 
лаконичны и скупы.

Главная героиня, которая, судя по названию, 
должна быть пугающей, вызывает скорее любо-
пытство. Пугают обычные люди, которые живут 
с ней рядом, которым она помогает избавиться 
от неизлечимых недугов, потому что у нее есть 
редкий целительский дар. От людей все время 
напряженно ждешь какой-нибудь неприятности, 
хотя ничего такого «балабановско-тарантинов-
ского» они не делают. Просто их уровень непри-
ятия и презрения по отношению к непохожему 
на них человеку выглядит так обыденно и нор-
мально, что пугает больше, чем самый трешевый 
треш.

Некоторые рецензенты «Пу-
гала» упоминают, кстати, фильм 
«Кочегар». Очевидно, потому, что 
там есть якут, а в «Пугале» есть 
кочегар. Но это, пожалуй, все, что 
роднит сюжет «Пугала» Дмитрия 
Давыдова с «Кочегаром» Алексея 
Балабанова, у которого, кстати, 25 
февраля был день рождения.

«Остров»-перевертыш
С первой же минуты просмотра 

«Пугало» ассоциативно приво-
дит к «Острову» Павла Лунгина, 
где тоже есть кочегарка как некое 
воплощение земного ада. Ассоци-
ация крепнет, едва главная героиня начинает 
пилить ствол сухого дерева, потом складывает 
дрова на сани и тащит по снегу в свой убогий за-
пущенный дом. Так она будет пилить и таскать 
дрова не один раз. Одета она абы как — в старую 
душегрейку, разные валенки — черный и серый, 
грубые мужские штаны, но, как и герою Петра 
Мамонова, ей абсолютно все равно, как она вы-
глядит и что о ней думают. Она давно выше мир-
ских представлений о том, что хорошо и плохо. 
«Пугало» — это такой «Остров»-перевертыш, 
в котором интрига кроется не в начале, а в конце. 
У Лунгина зритель с первых кад ров понимает, 
что сверхспособности героя — это божий дар, 
посланный во искупление его страшного греха. 
В ленте Давыдова до самого конца непонятны де-
тали истории, приключившейся с чудо-целитель-
ницей, но суть очевидна, поскольку сама история 

вторична. И здесь дар — это не благо, 
а нечеловечески тяжкий груз, который 
отец Анатолий в «Острове» облегчает 
молитвой, а Пугало Давыдова — водкой.

Нельзя не сказать об исполнитель-
нице главной роли в фильме. Это 
не профессиональная актриса, что 
тоже роднит киноленту с «Островом». 
Как невозможно представить фильм 
Лунгина без рок-музыканта и поэта 
Петра Мамонова, так невозможно 
представить «Пугало» без якутской 
этнопевицы Валентины Романовой-
Чыскыырай (лучшая женская роль 
«Кинотавра»). По силе воплощения 
образа с ней, конечно, не может кон-

курировать ни один из участников проекта, и это 
подчеркивает особенность ее героини. 

Человек с настоящими сверхспособностями 
должен обладать не внешними отличительными 
атрибутами в виде бубнов, амулетов, магических 
шаров и прочего реквизита «Битвы экстрасен-
сов», а внутренней силой, которая давит на тебя 
прямо с экрана так, что временами начинает 
знобить.

Артхаусное кино не знает, что такое хеппи-
энд. Здесь тоже все вполне предсказуемо. Но, как 
и после «Острова», от просмотра «Пугала» 
не остается осадка балабановской безнадеги. Есть 
свет в конце тоннеля, и с этим светом можно идти 
дальше по жизни, в конце которой тоже никогда 
не бывает хеппи-энда. В этом и есть главное це-
лительное чудо настоящего искусства.

Нина Воронина

Лента якутского режиссера Дмитрия 
Давыдова стала в 2020 году 
открытием сочинского «Кинотавра», 

завоевав главный приз. Президент жюри 
фестиваля Борис Хлебников так объяснил 
этот выбор: «Просто не понимаю, как сделан 
этот фильм и по каким законам он работает. 
Он очень разный — местами смешной, 
местами страшный, но очень точный. Мы 
проголосовали за него единогласно, это был 
однозначный фаворит».

Показ фильма — обладателя Гран-при «Кинотавра» 
начался в Доме Кино

ПО КАКИМ ЗАКОНАМ  
РАБОТАЕТ «ПУГАЛО»? 

Якутское кино дает возможность Якутское кино дает возможность 
понять, что человек — часть понять, что человек — часть 
природы, а не хозяин и не властелинприроды, а не хозяин и не властелин

Фильм Дмитрия Давыдова «Пугало» получил Гран-при «Кинотавра»,  
а также удостоился приза им. Даниила Дондурея от гильдии киноведов 
и кинокритиков. Исполнительница главной роли Валентина Романова-
Чыскыырай получила приз за лучшую женскую роль Валентина Романова-Чыскыырай на съемочной площадке фильма «Пугало»
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Кубок мэра Иркутска среди дво-
ровых команд проводится ежегодно, 
нынче эти соревнования состоялись 
в одиннадцатый раз. Всего в тра-
диционном турнире приняли уча-
стие 48 команд. Отборочные игры 
проводились на хоккейных кортах 
МКУ «ГСМЦ». В финальную часть 
соревнований вышли 24 команды 
в трех возрастных группах (2004–
2005 г.р., 2006–2007 г.р., 2008 г.р. 
и младше).

"
Итоговые матчи 
и награждение 
победителей состоялись 
28 февраля на льду 
спортивного комплекса 
«Локомотив». Участников 
турнира приветствовал 
глава города Руслан 
Болотов.

— Именно из таких ребят вы-
растают настоящие спортсмены, 
которые добиваются высоких побед. 
Впереди вас ждет большое будущее. 
Есть много примеров, когда ребята 
начинают в дворовой лиге, участву-
ют в Кубке мэра по мини-хоккею, 
а потом переходят в профессиональ-
ную секцию и даже большой спорт, 
— подчеркнул глава областного 
центра. — Традиции хоккея с мячом 
сильны в нашем городе. Спорт вос-
питывает и закаляет характер, учит 
ставить цели и добиваться их. А та-
кие командные игры, как хоккей, 
дают еще и навык сотрудничества.

Развитием массового спорта в Ир-
кутске занимается Городской спор-

тивно-методический центр. Учреж-
дение содержит 26 ледовых кортов, 
за каждым закреплен инструктор-
методист, формирующий команды 
по трем возрастам — младшая, 
средняя и старшая группы. Игроки 
подбираются по территориально-
му принципу — это дети, живущие 
рядом во дворе. Но в Кубке мэра 
Иркутска могут принять участие 
не только ребята с кортов ГСМЦ.

— Так как наш турнир открытый, 
подать заявку имеют право любые 
дворовые команды. Например, 
среди активных участников Куб-
ка — сборные из Карлука и Оёка, 
— отмечает заместитель директора 
по физкультурно-массовой работе 
Городского спортивно-методиче-
ского центра Юлия Фурман. — Ку-
бок мэра — значимое масштабное 
мероприятие: охвачены все четыре 

городских округа, игры проходят 
в трех возрастных группах, чтобы 
привлечь как можно больше детей 
к занятиям спортом. Ребята всегда 
очень ждут этот турнир. К сожале-
нию, в этом году некоторые коман-
ды отказались принимать участие 
из-за болезни основных игроков 
(сказывается пандемия, да и много 
сезонных простудных заболеваний).

Для проведения финалов поле 
«Локомотива» было разбито на три 
площадки для мини-хоккея, игры 
шли одновременно. Матчи на Кубке 
всегда проходят интригующе и эмо-
ционально. И в этот раз финалы 
выдались очень яркими: часто игры 
заканчивались вничью, и исход 
решала серия буллитов. Напри-
мер, у самых младших ребят таким 
образом выиграла команда «По-
стышева». Точку в напряженном 

противостоянии нападающих и вра-
тарей поставил Вячеслав Викторов-
ский. «Он у нас лучший бомбардир 
— самый маленький и самый шу-
стрый», — говорят о нем товарищи 
по команде.

"
— За турнир я забил 
много мячей, но самым 
запоминающимся стал 
последний забитый буллит 
— он решил исход финала 
и принес победу команде, 
— отметил Вячеслав.

Еще один герой матча — вра-
тарь Вадим Яицкий. Он отбил два 
буллита.

— Не скажу, что предугадал дей-
ствия нападающего. В такие момен-
ты мозг отключается, ты просто все 
делаешь на автомате. Когда вратарь 

В спорткомплексе «Локомотив» шумно 
и весело. На дверях 

раздевалок — таблички с 
названиями округов, на льду — 
юные хоккеисты в яркой форме, 
а у бортиков — группа поддержки 
из родителей и младших 
братьев и сестер. 28 февраля 
здесь состоялся любимый 
турнир детворы — открытые 
соревнования по хоккею с мячом 
на Кубок мэра г. Иркутска среди 
дворовых команд. Финальные 
матчи выдались напряженными: 
были и буллиты, и брошенные 
клюшки, и слезы радости, — 
всё как в настоящем спорте. 
Подробнее — в нашем репортаже.

В Иркутске состоялись финальные игры по мини-хоккею с мячом на Кубок 
мэра города Иркутска среди дворовых команд

ПЕРВАЯ СТУПЕНЬ К БОЛЬШОМУ СПОРТУ 

В атаке — капитан команды «Школьная»  В атаке — капитан команды «Школьная»  
Полина Мерзлякова Полина Мерзлякова 

Победители старшей группы — игроки команды «Школьная» — получили 
подарки от заместителя мэра — председателя комитета по управлению 
Ленинским округом администрации Иркутска  Натальи Цибановой В финальную часть соревнований вышли 24 команды
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пропускает, на него все орут, но зато 
когда отбивает — он герой! — смеет-
ся Вадим.

— Вратарь — половина команды. 
Ему нужно быть морально устой-
чивым к неудачам, пропущенным 
мячам. Наш голкипер молодец — 
пропустил первые голы, но собрался 
и вытащил матч, — говорят о Ва-
диме товарищи по команде Марат 
Хамзин, Данил Антонович и Марк 
Зыков. — Мы сильно переживали 
перед турниром, здесь каждая ко-
манда заслуживала победы, но нам 
больше повезло — наверное, мы 
более мастерски сыграли. Готови-
лись к Кубку мэра тщательно: было 
по шесть тренировок в неделю, тре-
нировались на нашем корте на буль-
варе Постышева. Наш тренер Дми-
трий Владимирович Попов — очень 
хороший, всегда нас подбадривает, 
помогает. Вне хоккейного корта мы 
тоже дружим, ведь хоккей — это ко-
мандная игра.

— Хотя турнир — для дво-
ровых команд, страсти тут 
кипят почти как на Олимпий-
ских играх. Почему так?

— Это же спорт. Все ребята 
переживают, нервничают. Хочется 
забить, отличиться, но не всегда 
получается. Нужно быть и физиче-
ски, и морально готовыми к таким 
ситуациям, — размышляют игроки 
«Постышева».

— В некоторых командах 
играют девчонки. С ними вам 
тяжелее играть?

— Это такие же игроки, здесь нет 
разницы — мальчик или девочка, 
главное — подготовка спортсмена, 
— заявляют ребята. — Все зависит 
от тренировок. Конечно, в играх 
против девочек мы стараемся играть 
осторожнее, чтобы не задеть сильно 
в игровых столкновениях.

Но иркутские хоккеистки точ-
но себя в обиду не дадут. Полина 
Мерзлякова из команды «Школь-
ная» старшего возраста — не просто 
единственная девушка в коллективе, 
но еще и капитан. Для многих ребят 

массовый и дворовый спорт — это 
первая ступенька к большому спор-
ту. Так случилось и с Полиной.

— Она выросла у нас во дворе, 
играла с мальчишками, — расска-
зывает тренер «Школьной» Иван 
Лопаткин. — Полину увидели трене-
ры из спортивной школы, забрали 
к себе. Нельзя же талантам про-
падать! Конечно, она продолжает 
играть и с нами, ведь «Школьная» 
— это ее родная команда.

— Мне нравится играть в дворо-
вой сборной, — признается Полина. 
— Мы дружим с ребятами, с кем-то 
даже учились в одной школе. В Куб-
ке мэра я участвую в третий раз, 
за этот турнир забила восемь мячей. 
В «Сибскане» я тренируюсь под ру-
ководством мастера спорта между-
народного класса Оксаны Проньши-
ной. В иркутском женском хоккее 
много именитых игроков, есть у кого 
учиться. Например, мне очень нра-
вится игра Татьяны Гуринчик — она 
одна из лучших наших хоккеисток.

Элина Халтанова
Фото автора и Валентина Карпова

В Иркутске в рамках фестиваля 
по афро-бразильскому боевому ис-
кусству впервые были проведены 
соревнования в номинации «соло» 
на Кубок Байкала по капоэйре. 
Спортсмены из 7 городов Сибири 
боролись за призовые места в 12 ка-
тегориях. В соревнованиях приняли 
участие более 70 участников из Ир-
кутска, Красноярска, Железногор-
ска, Омска, Томска, Новосибирска, 
Тайшета, Слюдянки. Иркутские ка-

поэйристы стали сильнейшими в 9 
номинациях. В возрастной катего-
рии 7–9 лет золотую медаль получи-
ла Надежда Макухина. Среди спорт-
сменов 9–11 лет и опытом до 2 лет 
наивысшие награды завоевали 
Алексей Гребенщиков и Светлана 
Афанасьева. В этой же возрастной 
категории и опытом более двух лет 
лучшей стала Ярослава Индерук. 
Победителями в возрасте 12–15 лет 
и спортивным опытом до двух лет 

стали Денис Крапп и Ирина По-
тапова, а с опытом более двух лет 
— Дарья Щепановская. Среди муж-
чин золото у Альберта Немазанни-
кова, среди женщин — у Вероники 
Шадаровой.

— Впервые капоэйра в нашем го-
роде вышла на такой высокий уро-
вень: более 100 участников фести-
валя, огромное количество тренеров 
из других городов. Для нас это пер-
вый опыт. Надеюсь, что капоэйра 

будет активно развиваться в Восточ-
ной Сибири, — отметил организатор 
фестиваля, детский тренер по капо-
эйре Дмитрий Апранович.

Абсолютным победителем 
по результатам рейтинга среди 
всех спорт сменов оказалась Дарья 
Щепановская — именно ей и до-
стался Кубок Байкала по капо-
эйре. Организатор мероприятия 
— РОСО «Иркутская Федерация 
капоэйры».

КУБОК БАЙКАЛА ПО КАПОЭЙРЕ 

ТУРНИРНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД ПО ИТОГАМ РОЗЫГРЫША 
ФИНАЛА XI ОТКРЫТЫХ СОРЕВНОВАНИЙ НА КУБОК МЭРА Г. 

ИРКУТСКА ПО МИНИ-ХОККЕЮ С МЯЧОМ СРЕДИ ДВОРОВЫХ КОМАНД

Младшая группа (2008 г.р. и младше): 
1. «Постышева» (тренер Попов Д.В.) — Октябрьский округ 
2. «Иркут» (тренер Алябьев В.А.) — Ленинский округ
3. «Энергетик» (тренер Именохоева З.В.) — Свердловский округ

Средняя группа (2006–2007 г.р.):
1. «Ангара» (тренер Трухин А.А.) — Октябрьский округ
2. «Сибиряк» (тренер Кадыров З.А.) — Ленинский округ
3. «Топкинский» (Лузгин С.П.) — Правобережный округ

Старшая группа (2004–2005 г.р):
1. «Школьная» (тренер Лопаткин И.В.) — Ленинский округ 
2. «Универ» (тренер Шевелев С.Н.) — Свердловский округ
3. «Союз» (тренер Устюжанин С.В.) — Свердловский округ

Победителей и призеров наградили кубками, Победителей и призеров наградили кубками, 
медалями, грамотами, а также ценными призамимедалями, грамотами, а также ценными призами

Заместитель директора по Заместитель директора по 
физкультурно-массовой физкультурно-массовой 

работе Городского спортивно-работе Городского спортивно-
методического центра Юлия Фурманметодического центра Юлия Фурман

Победители средней группы — Победители средней группы — 
команда «Ангара»команда «Ангара»

Победители младшей группы —Победители младшей группы —
команда «Постышева»команда «Постышева»

Борьба шла на равных, исход многих Борьба шла на равных, исход многих 
матчей решала серия пенальтиматчей решала серия пенальти

В церемонии открытия турнира принял участие и мэр Иркутска Руслан Болотов 
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МУЗЕИ ТЕАТРЫ

4–7 марта
Музей городского быта приглашает на интерактивные программы и экскурсии,  
в рамках которых посетители познакомятся с экспозициями и примут участие в ма-
стер-классах.
4 и 5 марта — в 12.00 и 15.00 экскурсия по музею и мастер-класс по изготовлению 
подарка к 8 Марта.
6 и 7 марта в 12.00 и 15.00 иркутяне смогут поиграть в старинные настольные игры 
— лото, бирюльки, игра-ходилка «Золушка».
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77, тел. для справок 204-884. (6+)

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «ДИАС»

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИМ. В.П. СУКАЧЕВА

ГУМАНИТАРНЫЙ ЦЕНТР — БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ СЕМЬИ ПОЛЕВЫХ

4–31 марта
В рамках проекта «Ступени творчества» в 
Городском выставочном центре  
им. В.С. Рогаля начала работу выставка 
«Графический эксперимент». (6+)
Авторы выставки — молодые художники, студен-
ты 2–3-го курса специальности «Дизайн» Иркут-
ского областного художественного колледжа им. 
И. Л. Копылова, под руководством преподавателя 
Владимира Бешнова.
Цель выставки — открыть новые границы зна-
кового языка в современном искусстве. Перед 
молодыми художниками была поставлена задача 
новыми для себя изобразительными средствами 
показать различные этапы жизни, в частности 
период самоизоляции и впечатления от прошед-
шего лета. В своих графических плакатах студен-
ты использовали разные графические приемы и 
техники.
Выставка открыта до конца марта.
Адрес Городского выставочного центра им. 
В.С. Рогаля: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

Совсем немного осталось для любимого всеми весенне-
го праздника — Международного женского дня. Многие 
уже забыли историю его возникновения, но традицион-
но 8 Марта мы поздравляем наших любимых женщин 
— бабушек, мам, сестер и любимых; дарим им подарки и 
желаем красоты, здоровья и долгих лет жизни.

5 марта 
Библиотека № 7 (ул. Днепровская, 2; т. 63-12-08) при-
глашает милых дам на праздничный вечер отдыха в кругу друзей. Песни, шутки, 
веселые истории обеспечат всем хорошее настроение. (6+) 15.00

Библиотека № 2 (ул. Баррикад,135; т. 33-68-07) приглашает своих любимых чита-
тельниц на весеннее конфетти «Весны чарующая сила». В программе: история воз-
никновения женского праздника, любимые мелодии, громкие чтения, воспоминания 
и многое другое. (16+) 13.00

Все россияне с 8 по 14 марта отмечают Масленич-
ную неделю. Старинный праздник-обряд, широко 
отмечаемый в течение недели перед Великим по-
стом, особенно любим русским народом. Веселые 
гулянья помогают весне прогнать зиму.

10 марта 
В детской библиотеке № 21 (ул. Гоголя, 4; т. 38-78-45) состоится праздничная 
программа «Как на Масленой неделе…». Желающие познакомятся с историей прове-
дения праздника Масленицы, с ее традициями, играми и забавами, узнают о масле-
ничном календаре и сыграют в увлекательные командные игры. Вниманию детей и 
взрослых будет представлен кукольный спектакль, где кукла Маша, кот Федот, воро-
бей Гришка, мышка Нюшка выручают Весну из плена Бабы Яги.  Завершится празд-
ничная программа просмотром мультфильма «Ишь ты, Масленица!». (7+) 10.00

11 марта 
Почему Байкал — рекордсмен среди всех озер 
планеты и в чем его уникальность? Какие суще-
ствуют легенды о батюшке-Байкале? В библио-
теке № 16 им. Д.Г. Сергеева (ул. Лермонтова, 
59; т. 38-76-55) состоится познавательный час 
«Байкал — природы дар бесценный». Участники 
совершат путешествие по озеру, во время виде-
опрезентации любуясь самыми живописными 
его видами. Желающие также смогут задать 
свои вопросы директору ассоциации «Защитим 
Байкал вместе» Татьяне Бутаковой и ведущему 
методисту отдела экологического просвещения «Заповедное Прибайкалье» Виктору 
Степаненко. (14+) 12.30

С 12 марта по 11 апреля 2021 года при-
глашает принять участие в конкурсе 
рисунков ко Дню космонавтики.  
В конкурсе могут участвовать дошколь-
ники, школьники, участники клубных 
формирований и учреждений дополни-
тельного образования. Конкурс прово-
дится по двум возрастным группам: 5–7 
лет, 8–10 лет. В заявке, прикрепленной 
к работе, указывается фамилия и имя 
участника, возраст, контактный телефон 

4–28 марта
В Галерее сибирского искусства (ул. Карла Маркса, 23) в рам-
ках выставочного проекта «Байкальские регионы» открылась 
выставка «Байкальский маршрут». В экспозиции — около 50 
произведений 10 художников, живущих и создающих свои 
произведения на Байкале.
На выставке можно увидеть работы Геннадия Уланкина, Вла-
димира Осипова, Дмитрия Осипова, Аркадия Лодянова, Ната-
льи Лодяновой, Елены Яновской, Ирины Паклиной, Аркадия 
Баирова, Олега Ушакова и Валерия Зверева.
В связи с непростой эпидемиологической ситуацией 
посещение музея пока возможно только по 
предварительной записи (тел. 33-43-89). В музее 
действует масочный режим.

4 марта 
Городская акция «Фронтовая посылка» стартовала в 
филиале Музея истории города Иркутска им. А.М. Сибиря-
кова «Дом ремесел и фольклора».
Акцию открыли заведующая сектором досуга управления 
по работе с населением Октябрьского округа Т.А. Достова-
лова и председатель ОО «Женсовет Октябрьского округа» 
Л.А Щепина. Для наполнения посылки ветераны и дети 
сшили тканевые мешочки, затем вышивали на них цвет-
ными нитками автографы. Еще участники акции сворачи-
вали специальные чайные пакетики, чтобы расфасовать в 
них таежные травы для заваривания ароматного лечебно-
го напитка. Нашлось в посылке место и теплым вещам, и сладким подаркам.
Юные артисты образцовой детской театральной студии «Зеркало» подготовили  
для акции премьеру литературно-поэтического проекта «Ай да Теркин». Благотво-
рительную «Фронтовую посылку» с продуктовым набором и изготовленные во время 
мероприятия памятные нагрудные значки вручили ветеранам юбилейного Октябрь-
ского округа педагоги ЦДТ «Октябрьский».
Поучаствовать в акции можно до конца мая 2021 года. 
Справки по тел.: 205-169, 204-494. (6+)

4–7 марта
В отделе природы Иркутского областного 
краеведческого музея проходит традиционная 
выставка комнатных растений «Дарите женщи-
нам цветы». Организатор — клуб декоративного 
цветоводства «Радуга». 
В выставке принимают участие коллекционеры 
из Иркутска, Ангарска, Шелехова, Усолья-Си-
бирского. Посетители увидят декоративно-
лиственные растения — герани, абутилоны, 
бегонии, пестролистные ирисы, бугенвиллии, 
нефролеписы, адениумы, аглаонемы, фиалки.
Адрес: ул. Карла Маркса, 11.  
Обязательна предварительная запись.  
Телефон 34-28-32.

4–7 марта
4 марта в арт-галерее «Диас» откроется благотвори-
тельная фотовыставка «Главное — не умирай в своей 
голове». В экспозиции представлены мотивационные 
истории девушек, находящихся в ремиссии или прохо-
дящих лечение. Своими жизнями они доказывают, что:
#Ракэтонестыдно
#Онкологиянеприговор
#Лысыедевушкикрасивые
#Главноенеумирайвсвоейголове
Стоимость билета — 500 руб. Все собранные деньги пой-
дут на благотворительность.

Адрес арт-галереи «Диас»: ул. Седова, 40, тел. для справок 55-45-95. (18+)

ЧАСТНЫЕ  ОБЪЯВЛЕНИЯ
СПУТНИКОВОЕ ТВ
ТВ от МТС. 258 каналов. Цена 

оборудования — 2990 руб. Або-
нентам Триколор ТВ скидка. Тел. 
8-904-15-36-363. Константин.

ПРИЕМ ПЛАТНЫХ ОБЪЯВЛЕ-
НИЙ ПО ТЕЛ. 26-12-36

и электронный адрес. Работы принимаются 
не позднее 11 апреля 2021 г. на электрон-
ный адрес: hcenter@bk.ru с пометкой «День 
космонавтики» или в Детско-юношеском 
отделе Гуманитарного центра с 10:00 до 
18:00 по адресу: г. Иркутск, микрорай-
он Университетский, дом 70, телефон 
для справок 31-04-45. (5+)


